

*renz im Seim. Metaphysische Überlegungen zu Gustav Siewerths Werk* (1989) y *Die scholastischen Vorbedingungen der Metaphysik Gustav Siewerths. Eine historischkritische Studie mit Bezug auf die Seinsvergessenheitstheorie von Martin Heidegger* (1991), de los que esta revista se hizo eco en los volúmenes 47 (1991), pp. 110-112, y 48 (1992), pp. 311-312. En la presente obra su autor indica, además, explícitamente (28) que toma como base de la misma estos dos previos estudios suyos.

Wierciński [W.], polaco nacido en 1961, es doctor en filosofía y en teología y ha publicado, además de obras filosóficas, diversos volúmenes de poesía en polaco, alemán e inglés. Actualmente es fundador y presidente del «International Institute for Hermeneutics», con sede en Toronto, de cuya serie de publicaciones la presente obra constituye el volumen 2.

Pues bien, en esta obra W. pretende hacer accesible al lector de habla inglesa los puntos más importantes de la visión que tiene Siewerth de la metafísica y de su crisis en la época contemporánea. Todo ello desarrollado en dos grandes partes, después de una inicial Introducción. La primera parte («El principio hermenéutico: filosofía como pensamiento dialógico en el interior del ser») se ocupa del paradigma medieval en la onto-teología de Siewerth, de su visión de Escoto (a la que W. había ya dedicado abundantes análisis en las mencionadas obras anteriores, intentando también ahora recuperar el pensamiento de Escoto, en paridad con el de Tomás de Aquino, para el diálogo con el pensamiento actual: 214), el desafío del idealismo alemán en el pensamiento siewerthiano, y el juicio de Siewerth sobre el tomismo trascendental moderno y sobre la filosofía de su maestro Heidegger. En la segunda parte («La metafísica de Siewerth teológicamente iluminada», que responde a la expresión siewerthiana de la «theologisch durchlichtete Metaphysik») aborda W. otros aspectos importantes del pensamiento de Siewerth, como son su visión del ser, de la diferencia en el ser, y de la relación de la fe revelada con el «olvido del ser» heideggeriano.

Con sus análisis W. logra así colocar el pensamiento de S. en el ámbito de la hermenéutica moderna (15) como un meritorio intento de comprensión del pensamiento filosófico y de su proceso histórico.

En la breve Conclusión final me parecen destacables las consideraciones (212-213) de W. sobre la posible insuficiente valoración siewerthiana de la dimensión fenomenológica que está en en la raíz del pensamiento de Heidegger, con el que Siewerth estuvo en diálogo y confrontación constante a lo largo de su relativamente breve, pero intensa, biografía.—MANUEL CABADA CASTRO.

QUINTEIRO FIUZA, LUIS, *Repensar la metafísica. Desde el Realismo Trascendental de J. I. Alcorta* (Santiago de Compostela, Instituto Teológico Compostelano, 2002). 304 pp.

En esta obra, fruto de una tesis doctoral defendida en la Universidad Gregoriana de Roma, su autor presenta con una claridad y diafanidad encomiables el profundo y radical pensamiento metafísico del eminente filósofo vizcaíno J. I. Alcorta (1910-1980), quien después de ejercer durante algunos años como catedrático de Fundamentos e Historia de los Sistemas Filosóficos en la Universidad de La Laguna, siendo al mismo tiempo rector de esta misma universidad, pasó a ser catedrático de Ética y Sociología en la Universidad de Barcelona hasta su jubilación. Y no deja de ser llamativo, en este contexto curricular, el hecho de que su docencia universitaria no haya sido precisamente la de Metafísica, que constituía en realidad su verdadera pasión o su «sueño», tal como nos indica Quinteiro (XII).

Hay que dar la bienvenida a este estudio, que intenta recuperar para la filosofía, en una época denominada posmetafísica y posmodernista, un pensamiento como el de Alcorta, empeñado en bucear en las profundidades de la dimensión metafísica, a la búsqueda de la desvelación del misterio de la relación entre el ser y el pensar. El estudio, que forma parte de la «Collectanea Scientifica Compostellana», consta de siete capítulos

con los siguientes títulos: «Filosofía y conocimiento», «El espíritu y sus modalizaciones en el campo de la complejidad trascendental», «La interconexión originaria del ser y del conocer trascendental», «El ser a priori mental», «El conformarse de la subjetividad», «El ser trascendental y la fundamentación de la ética» y, finalmente, «El ser trascendental y la persona».

El autor, que desde agosto de 2002 regenta como obispo la diócesis de Ourense, analiza en esta obra con clarividencia y excelente capacidad analítico-sintética el pensamiento del filósofo español, enmarcándolo al mismo tiempo en su adecuado contexto filosófico. De aquí que no deje de aludirse a las relaciones ideológicas de su pensamiento con preocupaciones similares de Kant, Husserl, Hartmann o Heidegger. Alcorta aparece así como un filósofo empeñado por adentrarse de manera sistemática en la raíz misma del pensar filosófico, intentando descubrir la base misma que lo posibilita y estructura, que no será otra sino el ser. Todo el pensamiento de Alcorta gira, efectivamente, de manera apasionada y sistemática, en torno a esta su gran intuición fundamental, que el autor de esta monografía logra poner bien de relieve. Tal como nos indica, «la intuición central de Alcorta se condensa en la afirmación de un campo trascendental del ser, sobre el que se asienta el conocimiento como prefilosofía» (278). De ahí la denominación de su sistema como «realismo trascendental» (título de una de las obras fundamentales de Alcorta), si bien Quinteiro, dentro del espíritu mismo del modo de pensar alcortiano, preferiría denominarlo «trascendentalismo realista» (293). Se trata, pues, en definitiva, de acceder reflexivamente al ser fundamentante que, como *primum cognitum*, se manifiesta como base ineludible del mismo preguntar filosófico (151-153) o de los llamados «primeros principios», que estructuran y dinamizan el pensamiento todo (de esto último se ocupa especialmente el cap. V). En relación con todo ello el autor no deja de aludir concretamente a las similitudes y diferencias del pensamiento de Alcorta con el de Lotz. Desde mi particular y ya antigua dedicación al pensamiento de Siewerth, me parece que un estudio conjunto comparativo de las intuiciones básicas de ambos filósofos, Siewerth (1903-1963) y Alcorta, sería de gran interés, pues no deja de ser llamativa, a mi modo ver, una coincidencia fundamental en la concepción sistemática del ser como base y fundamento del pensar.

Uno de los no pequeños méritos del autor de este estudio es el de habernos ofrecido en él una reconstrucción o visión sintética de todo el pensamiento de Alcorta, reproduciendo explícitamente sólo en determinadas ocasiones determinados textos especialmente significativos de la obra alcortiana, con lo que la lectura de la monografía queda notablemente facilitada.

La monografía se cierra con una «Conclusión general» —en la que se realiza una evaluación y crítica ponderadas y equilibradas del pensamiento de Alcorta— y con la correspondiente Bibliografía.—MANUEL CABADA CASTRO.

TORRES QUEIRUGA, ANDRÉS, *Para unha filosofía da saudade* [Publicacións da Fundación Otero Pedrayo, Trasalba (Ourense), 2003]. 192 pp.

A Andrés Torres Queiruga se le concedió en el 2003 el Premio anual de la Fundación Otero Pedrayo, con cuya ocasión se editó la presente obra. El filósofo compostelano no es ningún principiante en la reflexión sobre el sentido y la importancia del sentimiento de la *saudade* gallego-portuguesa (un sentimiento o *Stimmung* que tiene ciertas similitudes con la nostalgia o la añoranza, pero que no se indentifica simplemente con ellas), ya que ha dedicado a esta temática variados y selectos escritos, quizás poco conocidos sin embargo dado que se hallaban dispersos en revistas u obras en colaboración, si se prescinde de su amplio estudio inicial de 1981 con el título de *Nova aproximación a unha filosofía da saudade* y que fue el Discurso leído por el autor con motivo de su ingreso en la Real Academia Gallega en ese mismo año.